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Ocho columnas 
 

 
 

 

AMLO pone el doble de militares en las calles 
Despliega más elementos de las Fuerzas Armadas para tareas de seguridad que 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto; aún con ese contingente delitos crecen 

 

 
Controla CDMX Metro con ¡fichas de dominó! 
Improvisa Puesto de Control sistema artesanal por falla de telemetría 

 

 

Apostará México al T-MEC en despegue posCovid 
Herrera. Aprovechar relocalización de cadenas de valor asiáticas, clave 
 

 

Banxico, prudente ante la inflación, mantiene sus tasas sin modificación 
Advierte riesgos de inflación, costos y depreciación 
 

 
Voluntad colectiva en el país en favor del cambio: AMLO 
“Nueva legalidad, nueva convivencia y nueva República”, la demanda 
 

 
Jorge Gavino y otro ex directivo del Metro, bajo lupa por fraude 
Investigación. La denuncia de la Procuraduría Fiscal incluye a Ricardo del Río, 
gerente de Adquisiciones del STC capitalino en el sexenio pasado, por falta de 
comprobación de 9 millones de pesos entre ambos 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Vandalizan 50% de las escuelas del país 
SNTE: Deben rememorarse antes de regresar a las aulas 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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EU, preocupado por la militarización en México 
La Oficina para Asuntos Latinoamericanos expresó su inquietud por el poder y las 
áreas de control que ha otorgado López Obrador a las Fuerzas Armadas 

 

La Razón 
México concede razón a reclamo laboral de EU… y sindicatos tiemblan  
Da Secretaría del Trabajo 30 días para solventar fallas 
 

 
EU reclama entrada de su maíz a México 
El país se cierra a transgénicos 
 

 
Consejeros del INE invaden funciones del MP 
Monreal 
 

 

Bajo el agua 
Afectados por inundaciones 240 casas de la zona oriente del Valle de México; 
familias pierden todo 

 

 

Mata a ex fiscal, defensa de LeBaron y candidato de MC 
Abel Murrieta repatria volantes en Cajeme, Sonora  
 

   
Abel Murrieta candidato de MC, es asesinado 
Violencia política cobra otra vida 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO promete castigo por homicidio de Abel Murrieta, candidato de MC a 
la alcaldía de Cajeme (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó este viernes el asesinato de Abel 
Murrieta Gutiérrez, candidato de Movimiento Ciudadano a alcalde de Cajeme, Sonora, 
envió su pésame a los familiares y asumió el compromiso de investigar el caso y castigar 
a los responsables. 
En su habitual conferencia de prensa mañanera, dijo que su gobierno ha investigado en 
otros casos como los crímenes de mujeres y niños en Bavispe, Sonora; “hay detenidos 
y no quedó impune ese horrendo crimen”, recordó. 
Durante la reunión del gabinete de seguridad de esta mañana, dijo, se acordó realizar 
una investigación a fondo de la ejecución del candidato Murrieta Gutiérrez y en 
“coordinación especial” ayudar al gobierno de Sonora “en todo lo que corresponda”, en 
las indagatorias del caso. 
“Es un tiempo difícil por las campañas y los intereses que se generan en las regiones... 
y tenemos que proteger a los candidatos. Hoy analizamos todo lo que se viene haciendo, 
se va a seguir llevando a cabo la protección de los candidatos”, respondió a pregunta 
específica. 
Y presentó cifras sobre la clasificación de atenciones del gobierno respecto de la 
protección de candidatos: 
De 315 casos, 13 son considerados graves, 158 preventivos y 144 relevantes. 
Cuestionado sobre la responsabilidad en el asesinado del candidato Murrieta Gutiérrez 
que le atribuye Clemente Castañeda, presidente nacional de MC, dijo que todo deriva 
de que es temporada electoral. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-promete-castigo-por-homicidio-de-
Abel-Murrieta-candidato-de-MC-a-la-alcaldia-de-Cajeme-20210514-0036.html) 
 

AMLO pone el doble de militares en las calles, más que Peña y Calderón (El 

Universal, Redacción, p. web). 
A 30 meses del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la actual 
administración ha desplegado en todo el país a un total de 217 mil 505 efectivos de las 
Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional, en actividades de seguridad que van desde 
el combate al crimen organizado hasta el resguardo de instalaciones estratégicas y el 
traslado de insumos para enfrentar la actual emergencia sanitaria ocasionada por el 
Covid-19. 
El actual estado de fuerza rebasa por mucho a los militares movilizados para tareas de 
seguridad pública en los sexenios de Enrique Peña Nieto (81 mil 377, de los cuales 54 
mil 980 eran soldados y 26 mil 397 marinos) y Felipe Calderón Hinojosa (64 mil 103, de 
los cuales 49 mil 650 eran soldados y 14 mil 453 marinos), de acuerdo con cifras oficiales 
obtenidas por transparencia. 
Si se suman los 38 mil elementos de la Policía Federal que en ambos sexenios dieron 
apoyo a las Fuerzas Armadas, en el de Peña Nieto se desplegaron en total a 119 mil 
377 efectivos, y en el de Calderón a 102 mil 103. 
Hasta el 21 de abril pasado, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tenía en el 
territorio nacional 84 mil 847 efectivos, la Marina Armada, 33 mil 50, y la Guardia 
Nacional, 99 mil 608, apoyados por 222 aeronaves de la Fuerza Aérea Mexicana, 92 
aviones y 215 buques de la Armada, y 35 aeronaves de la Guardia Nacional. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-promete-castigo-por-homicidio-de-Abel-Murrieta-candidato-de-MC-a-la-alcaldia-de-Cajeme-20210514-0036.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-promete-castigo-por-homicidio-de-Abel-Murrieta-candidato-de-MC-a-la-alcaldia-de-Cajeme-20210514-0036.html
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Para el arranque de la Guardia Nacional, en junio de 2019, se preveía que al menos 32 
mil 888 efectivos llegarían de la Policía Militar y 2 mil 788 de la Policía Naval. 
Así, de acuerdo con el último reporte del gabinete de seguridad fechado el 21 de abril, 
actualmente 84 mil 396 elementos federales realizan operaciones para la construcción 
de la paz en el país, en estados y municipios con alta incidencia delictiva como 
Guanajuato, Baja California, Jalisco, Estado de México, Michoacán y Chihuahua, y en 
los municipios de Tijuana, Ciudad Juárez, León, Cajeme, Guadalajara y el puerto de 
Acapulco. 
Están a cargo de la Estrategia de Protección Ciudadana en ocho municipios de ocho 
estados con alta inseguridad y de las operaciones Noreste y Zona Metropolitana de 
Guadalajara y Mandos Especiales en Iguala y La Laguna. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pone-el-doble-de-militares-en-las-calles-
mas-que-pena-y-calderon) 
 

Gobernadores de la Alianza Federalista urgen a la SCJN a pronunciarse 
sobre el artículo 111 (El universal, Roberto Aguilar, p. web). 
Tamaulipas. - Los 10 gobernadores que integran la Alianza Federalista urgieron a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a pronunciarse sobre el conflicto 
constitucional trabado entre la Federación y las entidades federativas en relación con la 
interpretación del párrafo quinto del artículo 111 de la Constitución Federal. 
En una carta que dan a conocer esta mañana “A la opinión pública” los mandatarios de 
Aguascalientes, Martín Orozco; de Chihuahua, Javier Corral; Colima, José Ignacio 
Peralta; Coahuila, Miguel Ángel Riquelme; Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez; 
Durango, José Rosas Aispuro; de Jalisco, Enrique Alfaro; de Michoacán, Silvano 
Aureoles; Nuevo León, Jaime Rodríguez; y Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, indican que, la definición sobre la competencia de los órganos 
federales y locales en el procedimiento de desafuero es fundamental para el futuro del 
pacto federal y no puede ser una cuestión exclusiva de la decisión de una cámara 
legislativa, sino que es un proceso colaborativo entre la Federación y las entidades 
federativas en el que debe delimitarse la participación de cada uno de los ámbitos de 
gobierno que intervienen. 
“Si bien hay una parte de la decisión de la Cámara Federal que es soberana e 
inatacable, constitucionalmente las entidades federativas participan teniendo la última 
palabra en lo que se refiere al retiro del fuero con el que cuentan los servidores públicos 
locales”, señalan los gobernadores. 
En este sentido, los firmantes afirman que, los poderes federales, Ejecutivo y Legislativo, 
han solicitado que la Suprema Corte, como máximo intérprete de la Constitución, se 
pronuncie sobre el tema, ya que resulta trascendental para definir las relaciones entre 
la Federación y las entidades federativas respecto a los procedimientos de 
responsabilidad. 
“Habíamos desterrado el uso faccioso de los procedimientos constitucionales como 
herramientas para la subordinación de las entidades federativas a la Federación; no 
debe permitirse que se configure un nuevo instrumento que pueda utilizarse para esta 
finalidad”, agregan. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/gobernadores-de-la-alianza-federalista-
urgen-la-scjn-pronunciarse-sobre-el-articulo-111) 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pone-el-doble-de-militares-en-las-calles-mas-que-pena-y-calderon
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pone-el-doble-de-militares-en-las-calles-mas-que-pena-y-calderon
https://www.eluniversal.com.mx/estados/gobernadores-de-la-alianza-federalista-urgen-la-scjn-pronunciarse-sobre-el-articulo-111
https://www.eluniversal.com.mx/estados/gobernadores-de-la-alianza-federalista-urgen-la-scjn-pronunciarse-sobre-el-articulo-111
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Apalancamiento del T-MEC, importante para recuperación (El Economista, Belén 

Saldívar, p. web). 
El apalancamiento del T-MEC, que México firmó hace unos años con Estados Unidos y 
Canadá, será uno de los enfoques esenciales para la recuperación de la economía luego 
de la crisis sanitaria y económica generada por el Covid-19, indicó Arturo Herrera, titular 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
“Lo que tenemos que hacer ahora es empezar a ocuparnos en lo que va a ser el 
despegue post Covid y ahí seguramente uno de los enfoques centrales va a ser cómo 
apalancar el Tratado de Libre Comercio”, dijo durante su participación en una plática 
realizada por Americas Society. 
Explicó que el gobierno mexicano confió en que el T-MEC sería uno de “los brazos más 
importantes del crecimiento” en los siguientes años a su firma, en noviembre del 2019; 
sin embargo, en diciembre en la ciudad de Wuhan, China, se reportó el primer caso de 
Covid-19 y, con ello, se detonó la pandemia. 
En este sentido, dijo que el tratado comercial quedó en una especie de impasse, por lo 
que ahora se tienen que hacer diversas acciones como acercarse a las empresas y 
entender lo que requieren y necesitan, además de apostar de manera más fuerte a la 
modernización de la infraestructura asociada con el comercio exterior. 
Añadió que para lo anterior, es necesario el rol del sector privado para algunos de los 
proyectos, y así complementar los recursos públicos con los recursos privados. 
Bajo control 
El funcionario de Hacienda indicó que, hasta el momento, pareciera ser que el mayor 
riesgo para la economía mexicana—que es un repunte en los casos de Covid-19— está 
bajo control, y descartó una tercera ola de contagios. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Apalancamiento-del-T-MEC-importante-
para-recuperacion-20210513-0111.html) 
 

Inicia el INE preparativos para la consulta popular sobre políticos del 
pasado (La Jornada, Georgina Saldierna y Alonso Urrutia, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) inició ayer los preparativos para la realización de la 
consulta popular relacionada con la actuación de actores políticos del pasado, bajo la 
premisa de que no tendrá una ampliación presupuestal para ello y deberá hacer diversos 
ahorros para llevarla a cabo. 
Edmundo Jacobo, secretario ejecutivo del INE, informó que una vez cubiertas las 
necesidades asociadas a la jornada electoral del 6 de junio se podrá tener más certeza 
sobre los recursos con los que se podría contar para ese ejercicio previsto para el 
primero de agosto. 
Sin embargo no se puede esperar hasta el 6 de junio para detonar una serie de 
actividades relacionadas con este ejercicio, porque si fuera así ya estaríamos 
imposibilitados para organizarlo, explicó. 
En sesión de la Junta General Ejecutiva del órgano electoral expuso que se ha estado 
trabajando en la planeación de la consulta, para dimensionar lo que implica en términos 
de organización y costos. 
Antes de la aprobación de un proyecto para dicho ejercicio, relacionado con el tema 
informático, Jacobo Molina estimó que seguramente se tendrá que regresar al Consejo 
General para redefinir los lineamientos y el calendario del mismo en función de los 
recursos que se tengan. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/14/politica/005n2pol) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Apalancamiento-del-T-MEC-importante-para-recuperacion-20210513-0111.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Apalancamiento-del-T-MEC-importante-para-recuperacion-20210513-0111.html
https://www.jornada.com.mx/2021/05/14/politica/005n2pol
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CRE ‘quita’ 125 permisos para operar petrolíferos por no haber constancia 
de operación (El Financiero, Jessika Becerra Ortiz, p. web). 
La Comisión Reguladora de Energía (CRE) declaró la caducidad de 125 permisos de 
comercialización de petrolíferos, debido a que no existe constancia o registro alguno de 
que del 1 de enero del 2020 al 31 de marzo del 2021, hayan realizados las operaciones 
que les concede el título, según la publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 
Mediante el ‘Acuerdo de la Comisión Reguladora de Energía por el que se declara la 
caducidad de 125 permisos de comercialización de petrolíferos de conformidad con el 
artículo 55, fracción I, inciso b) de la Ley de Hidrocarburos (LH)’, publicado este lunes 
en el DOF, la CRE explicó que lo procedente es declarar la caducidad de los permisos 
respectivos. 
“Lo anterior sin perjuicio del artículo 54, penúltimo párrafo de la LH, que establece que 
la terminación del permiso no extingue las obligaciones contraídas por los 
permisionarios durante su vigencia, por ende, se dejan a salvo los derechos de cualquier 
sujeto, incluyendo a la Comisión para exigir el cumplimiento de las obligaciones nacidas 
durante la vigencia de los permisos referidos”, aclaró el órgano regulador. 
Asimismo, el artículo quinto transitorio del decreto establece que este acuerdo 
únicamente es impugnable mediante juicio de amparo indirecto en términos de lo 
previsto en el artículo 27 de la Ley de los Órganos Reguladores Coordinados en Materia 
Energética. 
La CRE expuso que su Unidad de Hidrocarburos realizó la revisión en los expedientes 
electrónicos asociados a cada uno de los permisos identificados en el considerando 
cuarto del documento, relativo al cumplimiento de las obligaciones a las que se 
encuentran sujetos los permisionarios de conformidad con la LH, su reglamento y el 
propio título de permiso y observó la ausencia de información y/o documentación en los 
mismos. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/14/cre-quita-125-permisos-para-
operar-petroliferos-por-no-haber-constancia-de-operacion/) 
 

Inversionistas sacan 6 mil 640 millones de dólares de México (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Ante el nerviosismo que ha generado el alza en las tasas de interés en Estados Unidos, 
los extranjeros retiraron 6 mil 640 millones de dólares del mercado de deuda mexicano 
durante los primeros cuatro meses de 2021. 
Sin embargo, el mayor gestor de fondos del mundo, BlackRock, anticipa el retorno de 
estos capitales conforme se desacelere la inflación en la región y se relajen tasas en la 
nación vecina. 
Mientras al cierre de 2020 la deuda del gobierno en manos de inversionistas extranjeros 
alcanzó 94 mil 986 millones de dólares, para finales de abril de este año sumó 88 mil 
346 millones de dólares, lo que significa una salida de 6 mil 640 millones en lo que va 
de 2021, indica información del Banco de México (Banxico). 
Reconocidos por ser los instrumentos de deuda más usados por el gobierno, los bonos 
M reportan la mayor retirada, con saldo negativo de 5 mil 880 millones en el primer 
cuatrimestre. 
Le siguen los Cetes, los instrumentos más fáciles de intercambiar, con desinversión de 
664 millones; los Bondes D registraron la salida de 371 millones. 
Los únicos activos de deuda con saldo positivo son los Udibonos, los cuales se 
benefician de estar indexados a la inflación y reportan la entrada de 275 millones de 
dólares. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/14/cre-quita-125-permisos-para-operar-petroliferos-por-no-haber-constancia-de-operacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/14/cre-quita-125-permisos-para-operar-petroliferos-por-no-haber-constancia-de-operacion/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
“Ha sido de los peores arranques de año en la parte de flujos al mercado de bonos 
mexicanos por parte de los extranjeros, pero en la segunda parte de abril se comenzaron 
a recuperar”, dice José Luis Ortega, director de los equipos de Deuda y Multiactivos de 
BlackRock México. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inversionistas-sacan-6-mil-640-millones-de-
dolares-de-mexico) 
 

Zona oriente del Edomex, en medio de aguas negras tras tormenta (La 

Jornada, René Ramón, p. web). 
Ixtapaluca, Méx., Mientras describe los estragos que provocó la tormenta que se abatió 
durante la tarde y noche del miércoles en la zona oriente del estado de México, Rosa 
María Camacho abre las puertas de los muebles donde deberían estar sus utensilios de 
uso diario y salen chorros de agua pestilente. La escena es desoladora en su hogar, 
pero fuera también. 
En la calle Buena Vista se observan los rostros desesperados de quienes se encuentran 
en los techos de sus viviendas, esperando que las autoridades desazolven la red de 
drenaje para que baje el nivel del agua en sus moradas. 
La corriente bajó de los cerros y convirtió en ríos las calles de Lomas de San Isidro, 
Lomas de San Sebastián, Cerro de El Elefante y toda la zona serrana de Ixtapaluca. El 
agua anegó negocios, viviendas, plazas comerciales y lo que encontró a su paso en las 
zonas bajas. 
De inmediato se saturó la red de drenaje y las aguas negras brotaron de alcantarillas, 
registros y hasta de los sanitarios en las viviendas. 
En un instante la familia Camacho perdió todo su patrimonio: estufa, alacena, trastos, 
refrigerador, camas y demás enseres, pero también la herramienta y el equipo del 
negocio del que se sostiene: una vulcanizadora en la que gatos hidráulicos y la 
compresora quedaron bajo las aguas negras. 
Dieciocho horas después del aguacero, la vulcanizadora continuaba anegada. Mis 
gatos, con los que he trabajado toda mi vida, ahora están bajo el agua, lamenta el dueño 
del taller. 
La lluvia también causó daños en otras localidades, entre ellas Amecameca, Chalco, La 
Paz y Valle de Chalco. La inundación obligó a cerrar parcialmente las carreteras 
federales México-Texcoco y México-Puebla, además de la autopista que enlaza estas 
dos ciudades. 
A unos metros del taller, en la calle Colibrí, está la vivienda de Catalina Camacho. 
También lo perdió todo: sus muebles están bajo el agua desde la tarde del miércoles. 
Ve pasar maquinaria y brigadas de trabajadores que intentan desalojar las aguas 
negras, pero nadie ha tocado a su puerta para ofrecerle ayuda. 
Benjamín Cruz tuvo que lavar el patio de su casa y la cisterna. Asegura que en menos 
de dos horas toda la colonia Alfredo del Mazo se inundó. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/14/estados/025n1est) 
 

Habrá reducción de agua en CDMX y Edomex, a partir del domingo (El 

Universal, Eduardo Hernández, p. web). 
A partir del próximo 16 de mayo comenzará la reducción gradual en la entrega de agua 
del sistema Cutzamala en la Ciudad de México y el Estado de México, derivado de la 
fuerte sequía y de los niveles en las presas, que al día de hoy ya se encuentran al 40.4% 
de su capacidad. 
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La Comisión Nacional del Agua recordó que el Organismo de Cuenca Aguas del Valle 
de México, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) y la Comisión de 
Aguas del Estado de México (CAEM), acordaron una reducción en la entrega de agua, 
que actualmente es de 14.8 metros cúbicos por segundo (m3/s) a 13.2 m3/s.   
Dicha reducción tiene el objetivo de reducir las extracciones de las presas que alimentan 
al Sistema Cutzamala y la tendencia de disminución en sus almacenamientos. 
La reducción del volumen será compensada con un incremento del caudal que ingresa 
al Valle de México por el Sistema Lerma, que es administrado por el Sacmex.  
Recordó que durante la época de estiaje el Sistema Lerma contempla la entrega de 
agua para riego en municipios del Estado de México, y al iniciar la temporada de lluvias 
reduce dichos volúmenes, que son de hasta 1.5 m3/s, lo que permitirá incrementar el 
abasto de agua a la población desde esta fuente.   
Por otra parte, se tiene previsto que, entre el 11 y 12 de junio, se llevará a cabo operativo 
de 36 horas, donde se suministrarán 9 m3/s, lo que equivale al 68% del caudal 
entregado para esa fecha.    
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/habra-reduccion-de-agua-en-cdmx-y-
edomex-partir-del-domingo) 
 

AMLO: la gente demanda participar en la construcción de una nueva 
República (La Jornada, Fabiola Martínez y Néstor Jiménez, p. web). 
Hay una voluntad colectiva a favor del cambio. La gente demanda participar en la 
construcción de una nueva legalidad, de una nueva convivencia, de una nueva 
República, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador durante la ceremonia 
México-Tenochtitlan, más de siete siglos de historia. 
En esta ciudad, que en días pasados vivió un fuerte impacto con el derrumbe de un 
tramo de la línea 12 del Metro (con saldo de 26 muertos y decenas de heridos), el 
mandatario manifestó su respaldo a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a quien 
consideró “una mujer excepcional, trabajadora, honesta, inteligente y de profundas 
convicciones humanitarias. 
No podría dejar de decir que en la lamentable desgracia del Metro de Tláhuac seguirá 
habiendo atención y apoyo para los familiares de las víctimas y, desde luego, el 
compromiso de conocer la verdad y de hacer justicia, señaló. 
Destacó que el objetivo de su gobierno ha sido encender de nuevo la llama de la 
esperanza. A eso hemos convocado, en la etapa de la Cuarta Transformación, para 
darle a cada persona nuevas e importantes razones para triunfar en esta ciudad 
generosa y fraterna. 
En la tarima colocada afuera del museo del Templo Mayor, escuchaban atentos 
representantes de los tres poderes de la Unión, la anfitriona, diplomáticos, los 
secretarios de la Defensa Nacional, de Marina, de Gobernación y de Relaciones 
Exteriores, así como la ex presidenta de Brasil Dilma Rousseff, invitada especial, quien 
se sumó al espaldarazo a Sheinbaum. Se refirió a la historia latinoamericana como la 
de leones y leonas que ningún cazador puede silenciar. 
Y ya que menciono las leonas, permítanme complementar a la jefa del gobierno de la 
Ciudad de México, y decir que mi alegría de estar aquí hoy se multiplica por el acto de 
esta mujer y de esta extraordinaria ciudad gobernada por una mujer, a quien le deseó 
sea reconocida como la mejor alcaldesa del mundo por su gestión en tiempo de 
pandemia. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/14/capital/028n1cap) 
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Van México y EU contra el crimen organizado (El universal, Ariadna García, p. web). 
Los gobiernos de México y Estados Unidos buscan una nueva estrategia de seguridad 
que haga frente a las organizaciones de la delincuencia. Las prioridades: disminuir el 
tráfico de armas y narcóticos, reducir la violencia que provoca el crimen organizado, 
atender las adicciones como un problema de salud pública y atacar las finanzas de los 
grupos criminales. 
En un diálogo llevado a cabo en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
autoridades de ambos países acordaron continuar el trabajo de cooperación binacional 
y dar pie a un esquema basado en la inteligencia contra el modelo de negocios del 
crimen organizado, así como de atención a las causas de la violencia y las adicciones, 
con metas medibles y acciones concretas. 
La delegación mexicana estuvo conformada por el canciller Marcelo Ebrard; la secretaria 
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; el subsecretario de 
Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja; el jefe del Estado Mayor de la Defensa 
Nacional, el general de Brigada D.E.M. Ricardo Trevilla Trejo; el jefe del Estado Mayor 
de la Marina, el almirante Luis Javier Robinson Portillo Villanueva; el comandante de la 
Guardia Nacional, general Luis Rodríguez Bucio; el director general para América del 
Norte de la SRE, Roberto Velasco Álvarez; el jefe de Oficina de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Iván Escalante; el subjefe operativo del Estado 
Mayor de la Defensa Nacional, general de Brigada Guillermo Briseño Lobera, y el 
director de Soporte Académico y Logística del Centro Educativo Naval, contralmirante 
José Barradas Cobos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-mexico-y-eu-contra-el-crimen-organizado) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Tribunales Agrarios capacitan a abogados de la Procuraduría Agraria para 
eficientar los procesos jurídicos en favor de los justiciables (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 13 mayo 2021 
La Procuraduría Agraria, con apoyo del Tribunal Superior Agrario, capacita a su personal 
para transformar la justicia agraria en México a fin de que ésta sea lo más rápida y eficaz 
en beneficio de los campesinos de nuestro país y, sobre todo, que los juicios a distancia 
garanticen la honestidad, idoneidad, apego a derecho y lealtad en el proceso. 
Durante su participación en el curso virtual denominado “Mecanismos Para dar Mayor 
Celeridad a los Juicios Agrarios”, que deriva del reciente Convenio de Colaboración 
suscrito por ambas instituciones el pasado 6 de mayo, el titular de la Procuraduría 
Agraria recordó que este instrumento guarda una estrecha vinculación, integración y 
continuidad con los acuerdos 13 y 14 de este año del Pleno del Tribunal Superior 
Agrario. Subrayó que el acuerdo tiene una trascendencia normativa, primero por tener 
la actualización en el uso de los medios electrónicos en el desahogo del juicio agrario, 
derivado de la impartición de justicia de nuestro país, pero también reconoció que el 
trabajo a distancia permitió mejorar los procedimientos y eficientar su desahogo de 
pruebas.  
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También –dijo- constituye un verdadero compendio de reglas procesales que dan la 
oportunidad de agilizar y materializar, con el empleo de los medios electrónicos, el 
desahogo del juicio a distancia reconociendo la participación de la Procuraduría Agraria. 
En este sentido, el titular de la Institución de servicio social indicó que estas nuevas 
condiciones darán impulso y renovación a la forma de integración de las instituciones 
en su cometido común de impartición y procuración de justicia agraria a los campesinos 
del país. 
Indicó que la autonomía institucional de cada una de estas dependencias corresponde 
el espíritu de colaboración y ofrecen las posibilidades reales, materiales y efectivas para 
que se avance en la transformación de la justica agraria. 
El Procurador Agrario saludó y reconoció “el valor de este curso de capacitación para 
que el personal de la Procuraduría Agraria que participa en la representación jurídica de 
nuestros asistidos tenga los mejores elementos y las mejores herramientas, que les 
permita aprovechar esta oportunidad de los juicios a distancia garantizando así la 
honestidad, idoneidad, apego a derecho y lealtad en el proceso”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/tribunales-agrarios-capacitan-a-abogados-de-la-
procuraduria-agraria-para-eficientar-los-procesos-juridicos-en-favor-de-los-
justiciables?idiom=es) 
 

Arrancan obras urbanas de Tren (Luces del Siglo, Dalila Escobar, p. web). 
Viernes 14 mayo 2021 
Esta semana concluye la licitación de obras de mejoramiento urbano en los 16 
municipios donde pasará el Tren Maya, en el sureste mexicano, adelantó el secretario 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer. 
“Ya está arrancando con obras particulares en equipamiento, espacios públicos en 
infraestructura. También habrá acciones de vivienda, ampliaciones y mejoramiento a 
través de proyectos directos por parte de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi)”, 
explicó el funcionario a Luces del Siglo. 
Sedatu propuso como meta diciembre de 2021 para concluir la planeación y la 
actualización de todos los programas de desarrollo municipal, con base en el programa 
regional. En este caso, la autoridad que tiene la facultad de determinar los usos de suelo 
son los municipios y, por lo tanto, priorizan la coordinación entre autoridades 
municipales y el gobierno federal. 
En Palacio Nacional se mantienen constantes reuniones para abordar el avance en este 
proyecto a cargo del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
“Lo que se vio con el presidente fue cómo es que vamos a colaborar con los 
gobernadores y presidentes municipales, para que al término del año el programa de 
desarrollo regional de la Península, que incluye todos los desarrollos de las estaciones 
de los estados que van a ser impactados, se pueda desarrollar de manera coordinada 
con gobiernos estatales”, expuso. 
La intervención de la Sedatu es con los procuradores agrarios, conformado por un 
conjunto de brigadas que llevan el proceso de negociación con ejidatarios. 
Meyer Falcón dijo que el pago de derecho de vía depende de cada caso en los ejidos, 
entre los que se busca una concesión o, incluso, una ampliación. 
“La fórmula es ejido por ejido y lo que se está haciendo en coordinación con Fonatur es 
mapear toda la zona en los cinco tramos del Tren Maya. Se tiene un conjunto de 
brigadistas por tramo con personal de la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), porque habrá que mover 
algunas viviendas en algunos tramos”, detalló. 
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El secretario expuso que la dependencia a su cargo debe mantener una coordinación 
con los gobiernos municipales de las zonas urbanas para que haya planeación y 
ordenamiento. Dijo que buscan “actualizar sus programas de desarrollo municipal y la 
idea es concluir el programa regional de la Península, que son los cinco estados y que 
posteriormente los gobiernos municipales actualicen sus programas de ordenamiento 
territorial y esto se tiene que hacer en todos los casos donde hay estaciones, entonces, 
es un esfuerzo muy importante y en lo que ha puesto importancia el presidente”. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/05/14/arrancan-obras-urbanas-de-tren-local/) 
 

Ejidatarios de Chocholá denuncian a comisaria por irregularidades (Por Esto 

Noticias, Darcet Salazar, p. web). 
Jueves 13 mayo 2021 
Ejidatarios de Chocholá acudieron a las oficinas de la Procuraduría Agraria para 
formalizar las denuncias correspondientes contra la comisaria ejidal Maritoña Flores 
Rosado, a quien acusan de múltiples irregularidades con respecto a las tierras de dichos 
agricultores, los cuales cansados de sus fechorías decidieron intervenir por medio de la 
institución.nEl martes pasado, el grupo de labradores del municipio de Chocholá 
acudieron a las instalaciones de la Procuraduría Agraria, donde expusieron su caso 
ante los directivos de esta institución, alegando estar cansados de estar batallando con 
Flores Rosado, quien además de amedrentarlos, los amenazó e incluso incitó a otros 
ejidatarios a vender las abejas y el ganado de la tierra de las víctimas. 
Con documentación en mano los agricultores presentaros su acusación a las 
autoridades y pidieron se tomen cartas en el asunto, por lo que dicha institución dijo 
analizaría la situación y daría solución favorable si éste fuera el caso. 
“No sólo hemos sido víctimas de esta señora más de una vez, si no que nos ha 
amenazado hasta con armas y esto no puede seguir así, como siempre lo hemos dicho, 
lo único que nosotros queremos es que nos deje trabajar nada más, no entiende que no 
pueden venderse las tierras y que no son propiedad privada de nadie ya que son tierras 
de uso común”, dijo Manuel Quintal. 
Uno de los sucesos decisivos por el cual los labradores tomaron cartas en el asunto es 
la afectación a más de una persona en el ejido, tal es el caso de Valeriano Uicab, un 
nonagenario que ha trabajado sus tierras por más de 72 años, quien tiene que tomar el 
trasporte y cruzar dos camellones para poder llegar a su parcela. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/5/13/ejidatarios-de-chochola-denuncian-
comisaria-por-irregularidades-252872.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Con nuevas reglas de crédito, buscamos eliminar el coyotaje: sector 
laboral del Infonavit (El Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
Jueves 13 mayo 2021 
Para el sector laboral del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), las nuevas reglas de crédito del organismo tienen la intención 
de eliminar las malas prácticas que se tienen en el otorgamiento del financiamiento, 
principalmente la del coyotaje, por lo que se busca que el derechohabiente reciba 
información transparente para su beneficio, explicó Mario Macías Robles, representante 
sectorial de los obreros en la institución. 
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En entrevista, Macías Robles consideró que los consensos que se alcanzaron entre los 
tres sectores del organismo para la reforma del Infonavit, que dio paso a las nuevas 
reglas de crédito, fueron por medio de discusiones transparentes, en donde si bien hubo 
discrepancias, se lograron los mejores acuerdos para el bien de los trabajadores y 
también para preservar la solvencia financiera del instituto. 
“Fue una discusión donde se buscó impulsar el tema de acceso a una mejor información 
sin intermediarios, y cuando digo intermediarios me refiero a los coyotes, porque es 
evidente que los intermediarios legales constituidos, como notarios o registros públicos 
de la propiedad, sí deben de estar dentro de la generación y formalización de crédito”, 
apuntó Macías Robles. 
Otro de los temas que es prioritario para el sector obrero del Infonavit en esta nueva 
etapa, es la de resaltar la calidad de la vivienda, ya que una preocupación constante de 
los trabajadores es la de los vicios ocultos dentro de las edificaciones que adquiere con 
el financiamiento del organismo. 
“Parte de la reglamentación que se hace con estos cambios de otorgamiento de crédito 
y políticas de crédito, que son dos normativas que le dan vida a la reforma legislativa, 
es el tema de los atributos y de la calidad de la vivienda para que el trabajador esté 
consciente y despreocupado de que el ejercicio del crédito sea con seguridad y no tenga 
preocupación de que lo hayan engañado”. 
Para Macías Robles, la discusión entre los tres sectores del organismo —el patronal, 
gubernamental y obrero— para sacar a flote la reforma recién aprobada, fue histórica 
por el ejercicio del tripartismo, pues antes este tipo de modificaciones se acordaban 
entre el gobierno y desarrolladores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Con-nuevas-reglas-de-credito-
buscamos-eliminar-el-coyotaje-sector-laboral-del-Infonavit-20210513-0110.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

EU discutirá con México prohibición a semillas y maíz transgénicos (El Sol 

de México, Agencia, p. web). 
Jueves 13 mayo 2021 
Estados Unidos presionará a México para que relaje las medidas de prohibición que ha 
establecido contra del maíz transgénico y las semillas genéticamente modificadas, ante 
posibles afectaciones a los productores agrícolas de aquel país. 
Frente a congresista estadounidenses, Katherine Thai, representante comercial de 
Estados Unidos, afirmó que llevará este tema en una reunión de revisión del Tratado 
comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) la semana entrante, y donde 
también pedirá incluir los Acuerdos de París, donde México se comprometió a generar 
35 por ciento de su energía eléctrica por fuentes renovables en 2024 y 43 por ciento 
hacia 2030. 
Recientemente, México ha sido señalado por reformas al sector eléctrico y de 
hidrocarburos que buscan beneficiarios a las empresas estatales frente a los privados y 
que impulsan la generación de energía con fuentes tradicionales y más agresivas con 
el medio ambiente como el combustible. 
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En su participación frente al Comité de Medios y Árbitros, de la Cámara de 
Representantes de los Estados Unidos, que decide sobre las políticas de impuestos, 
tarifas y otras medidas de recaudación, Katherine Thai, dijo conocer de cerca las 
preocupaciones de los productores del campo. 
Señaló que conoció recientemente de primera mano las preocupaciones de los 
productores de maíz en Iowa, al tiempo que el congresista republicano, John Smith, hizo 
saber a la embajadora que también los productores de maíz en Nebraska enfrentarán 
restricciones importantes para acceder al mercado mexicano. 
John Smith, Dijera que México compra el 54 por ciento de la producción de maíz en el 
vecino al norte y apuntó que 90 por ciento del blanco que es traído al país para el 
consumo humano está genéticamente modificado. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/eu-discutira-con-mexico-prohibicion-a-
semillas-y-maiz-transgenicos-6710468.html) 
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AMLO promete castigo por homicidio de Abel 

Murrieta, candidato de MC a la alcaldía de 

Cajeme 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Rolando Ramos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó este viernes el asesinato 

de Abel Murrieta Gutiérrez, candidato de Movimiento Ciudadano a alcalde de 

Cajeme, Sonora, envió su pésame a los familiares y asumió el compromiso de 

investigar el caso y castigar a los responsables. 

En su habitual conferencia de prensa mañanera, dijo que su gobierno ha 

investigado en otros casos como los crímenes de mujeres y niños en Bavispe, 

Sonora; “hay detenidos y no quedó impune ese horrendo crimen”, recordó. 

Durante la reunión del gabinete de seguridad de esta mañana, dijo, se acordó 

realizar una investigación a fondo de la ejecución del candidato Murrieta 

Gutiérrez y en “coordinación especial” ayudar al gobierno de Sonora “en todo lo 

que corresponda”, en las indagatorias del caso. 

“Es un tiempo difícil por las campañas y los intereses que se generan en las 

regiones... y tenemos que proteger a los candidatos. Hoy analizamos todo lo que 

se viene haciendo, se va a seguir llevando a cabo la protección de los 

candidatos”, respondió a pregunta específica. 
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Y presentó cifras sobre la clasificación de atenciones del gobierno respecto de 

la protección de candidatos: 

De 315 casos, 13 son considerados graves, 158 preventivos y 144 relevantes. 

Cuestionado sobre la responsabilidad en el asesinado del candidato Murrieta 

Gutiérrez que le atribuye Clemente Castañeda, presidente nacional de MC, dijo 

que todo deriva de que es temporada electoral. 
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AMLO pone el doble de militares en las calles, 

más que Peña y Calderón 

 

Viernes 05 mayo 2021 / Redacción 

A 30 meses del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la actual 

administración ha desplegado en todo el país a un total de 217 mil 505 efectivos 

de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional, en actividades de seguridad 

que van desde el combate al crimen organizado hasta el resguardo de 

instalaciones estratégicas y el traslado de insumos para enfrentar la actual 

emergencia sanitaria ocasionada por el Covid-19. 

El actual estado de fuerza rebasa por mucho a los militares movilizados para 

tareas de seguridad pública en los sexenios de Enrique Peña Nieto (81 mil 377, 

de los cuales 54 mil 980 eran soldados y 26 mil 397 marinos) y Felipe Calderón 

Hinojosa (64 mil 103, de los cuales 49 mil 650 eran soldados y 14 mil 453 

marinos), de acuerdo con cifras oficiales obtenidas por transparencia.  
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Si se suman los 38 mil elementos de la Policía Federal que en ambos sexenios 

dieron apoyo a las Fuerzas Armadas, en el de Peña Nieto se desplegaron en 

total a 119 mil 377 efectivos, y en el de Calderón a 102 mil 103. 

Hasta el 21 de abril pasado, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tenía 

en el territorio nacional 84 mil 847 efectivos, la Marina Armada, 33 mil 50, y la 

Guardia Nacional, 99 mil 608, apoyados por 222 aeronaves de la Fuerza Aérea 

Mexicana, 92 aviones y 215 buques de la Armada, y 35 aeronaves de la Guardia 

Nacional. 

Para el arranque de la Guardia Nacional, en junio de 2019, se preveía que al 

menos 32 mil 888 efectivos llegarían de la Policía Militar y 2 mil 788 de la Policía 

Naval. 

Así, de acuerdo con el último reporte del gabinete de seguridad fechado el 21 de 

abril, actualmente 84 mil 396 elementos federales realizan operaciones para la 

construcción de la paz en el país, en estados y municipios con alta incidencia 

delictiva como Guanajuato, Baja California, Jalisco, Estado de México, 

Michoacán y Chihuahua, y en los municipios de Tijuana, Ciudad Juárez, León, 

Cajeme, Guadalajara y el puerto de Acapulco. 

Están a cargo de la Estrategia de Protección Ciudadana en ocho municipios de 

ocho estados con alta inseguridad y de las operaciones Noreste y Zona 

Metropolitana de Guadalajara y Mandos Especiales en Iguala y La Laguna. 

Sin embargo, marzo se convirtió en uno de los peores en materia de incidencia 

delictiva, puesto que nueve delitos del fuero común aumentaron en comparación 

con febrero de 2021. 

Las víctimas de homicidio doloso se incrementaron 12%, de feminicidio, 30.1%; 

extorsión, 25.8%; robo a casa habitación, 14.8%; robo de vehículo automotor, 

11.1%; robo a transportista, 4.1%; robo a transeúnte, 12.8%; violencia familiar, 

30.2%; trata de personas, 52.4%, y narcomenudeo, 7%, de acuerdo con las 

estadísticas del Sistema Nacional de Seguridad Pública, disponibles hasta 

marzo. 

En la atención a la actual emergencia sanitaria causada por el coronavirus, el 

Ejército, Marina y la Guardia Nacional tienen encomendados en total 49 mil 359 

efectivos en la aplicación del Plan DNIII-E, Plan Marina y Plan Guardia Nacional, 

de auxilio a la población. 

Transportaron 574 toneladas de insumos médicos vía aérea y terrestre, así como 

se ha brindado servicio de escolta de seguridad al Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi) y al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

Para las tareas de erradicación de plantíos, seguridad a instalaciones 

estratégicas, operaciones contra el robo de combustible, atención a desastres 

naturales y presencia en 57 instalaciones aeroportuarias, el Ejército mexicano 

mantiene asignados a 23 mil militares de diferentes regiones y zonas del país. 
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De ese total, la mayoría, 7 mil 519, realizan tareas de erradicación de plantíos 

de marihuana y amapola, y 7 mil 250 brindan seguridad en instalaciones de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), Comisión Nacional del Agua (Conagua), Caminos y Puentes Federales 

(Capufe), Banco del Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjercito) y Banco de 

México. 

 

Operaciones marítimas 

 

En las operaciones en el Golfo de México y en el Océano Pacífico, hasta abril 

estaban asignados 8 mil 170 elementos de la Infantería de Marina para el 

combate al tráfico de armas, personas y mercancías en ambos litorales, y para 

ejercer presencia en las regiones, a través de 76 estaciones navales y contribuir 

a la vigilancia de áreas naturales protegidas. 

La Secretaría de Marina (Semar) también mantiene distribuidos 4 mil 620 

elementos en cuatro misiones: Operación Sonda de Campeche, para garantizar 

la seguridad y evitar el robo de combustible; Operación Camarón, contra el robo 

a embarcaciones pesqueras; Reforzamiento en el Alto Golfo de California, para 

la protección de la vaquita marina, e Interdicción Marítima, para la vigilancia 

marítima. En los puertos del país, mil 162 marinos llevan a cabo acciones de 

vigilancia, inspección y control en recintos para “neutralizar el tráfico de 

mercancía ilegal de la delincuencia organizada”, por orden del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Información de inteligencia naval señala que los cárteles de la droga, entre ellos 

el de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación, concentran sus operaciones de 

trasiego de drogas y precursores químicos en seis terminales marítimas: 

Manzanillo, Lázaro Cárdenas, Mazatlán, Ensenada, La Paz y Ciudad del 

Carmen. 

En lo que respecta a la distribución de vacunas contra Covid-19, un total de 6 mil 

632 elementos del Ejército, Marina y de la Guardia Nacional participan en su 

traslado a los 32 estados de la República Mexicana. 
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Gobernadores de la Alianza Federalista urgen a 

la SCJN a pronunciarse sobre el artículo 111 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Roberto Aguilar 

Tamaulipas. - Los 10 gobernadores que integran la Alianza Federalista urgieron 

a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a pronunciarse sobre el 

conflicto constitucional trabado entre la Federación y las entidades federativas 

en relación con la interpretación del párrafo quinto del artículo 111 de la 

Constitución Federal. 

En una carta que dan a conocer esta mañana “A la opinión pública” los 

mandatarios de Aguascalientes, Martín Orozco; de Chihuahua, Javier Corral; 

Colima, José Ignacio Peralta; Coahuila, Miguel Ángel Riquelme; Guanajuato, 

Diego Sinhue Rodríguez; Durango, José Rosas Aispuro; de Jalisco, Enrique 

Alfaro; de Michoacán, Silvano Aureoles; Nuevo León, Jaime Rodríguez; y 

Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, indican que, la definición 

sobre la competencia de los órganos federales y locales en el procedimiento de 

desafuero es fundamental para el futuro del pacto federal y no puede ser una 

cuestión exclusiva de la decisión de una cámara legislativa, sino que es un 

proceso colaborativo entre la Federación y las entidades federativas en el que 

debe delimitarse la participación de cada uno de los ámbitos de gobierno que 

intervienen. 
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“Si bien hay una parte de la decisión de la Cámara Federal que es soberana e 

inatacable, constitucionalmente las entidades federativas participan teniendo la 

última palabra en lo que se refiere al retiro del fuero con el que cuentan los 

servidores públicos locales”, señalan los gobernadores. 

En este sentido, los firmantes afirman que, los poderes federales, Ejecutivo y 

Legislativo, han solicitado que la Suprema Corte, como máximo intérprete de la 

Constitución, se pronuncie sobre el tema, ya que resulta trascendental para 

definir las relaciones entre la Federación y las entidades federativas respecto a 

los procedimientos de responsabilidad. 

“Habíamos desterrado el uso faccioso de los procedimientos constitucionales 

como herramientas para la subordinación de las entidades federativas a la 

Federación; no debe permitirse que se configure un nuevo instrumento que 

pueda utilizarse para esta finalidad”, agregan. 

Y concluyen: “El único órgano que es responsable de delimitar las facultades de 

los ámbitos de competencia es la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la 

instamos a que se haga responsable de su función en el ordenamiento jurídico 

mexicano para abonar al fortalecimiento del federalismo, de la división de 

poderes y alcanzar el objetivo de consolidar el Estado de Derecho que todos 

buscamos”. 

Actualmente, hay una espera de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

determine una resolución en la Controversia Constitucional que interpuso el 

Congreso del Estado contra el desafuero del gobernador Francisco García 

Cabeza de Vaca. 

La controversia fue admitida el jueves 6 de mayo del 2021 y se publicó en la 

página de la SCJN el 7 del mismo mes. 

En la notificación se establece que, “dada la naturaleza de este procedimiento 

constitucional, se habilitan los días y horas que se requieran para llevar a cabo 

la notificación de este proveído”. 

El documento electrónico con fecha de 6 de mayo del 2021 se indica que la 

Controversia Constitucional 50/2021 fue promovida por el Poder Legislativo del 

Estado de Tamaulipas. 

“Con el escrito y los anexos, fórmese y regístrese el expediente físico y 

electrónico relativo a la controversia constitucional que plantea quien se ostenta 

como Presidente del Congreso del Estado de Tamaulipas, contra la Cámara de 

Diputados del Congreso de la Unión”, se indica. 
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Apalancamiento del T-MEC, importante para 

recuperación 

 

Jueves 13 mayo 2021 / Belén Saldívar 

El apalancamiento del T-MEC, que México firmó hace unos años con Estados 

Unidos y Canadá, será uno de los enfoques esenciales para la recuperación de 

la economía luego de la crisis sanitaria y económica generada por el Covid-19, 

indicó Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

“Lo que tenemos que hacer ahora es empezar a ocuparnos en lo que va a ser el 

despegue post Covid y ahí seguramente uno de los enfoques centrales va a ser 

cómo apalancar el Tratado de Libre Comercio”, dijo durante su participación en 

una plática realizada por Americas Society. 

Explicó que el gobierno mexicano confió en que el T-MEC sería uno de “los 

brazos más importantes del crecimiento” en los siguientes años a su firma, en 

noviembre del 2019; sin embargo, en diciembre en la ciudad de Wuhan, China, 

se reportó el primer caso de Covid-19 y, con ello, se detonó la pandemia. 

En este sentido, dijo que el tratado comercial quedó en una especie de impasse, 

por lo que ahora se tienen que hacer diversas acciones como acercarse a las 

empresas y entender lo que requieren y necesitan, además de apostar de 

manera más fuerte a la modernización de la infraestructura asociada con el 

comercio exterior.  
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Añadió que para lo anterior, es necesario el rol del sector privado para algunos 

de los proyectos, y así complementar los recursos públicos con los recursos 

privados. 

 

Bajo control 

 

El funcionario de Hacienda indicó que, hasta el momento, pareciera ser que el 

mayor riesgo para la economía mexicana—que es un repunte en los casos de 

Covid-19— está bajo control, y descartó una tercera ola de contagios. 

“Nosotros teníamos un riesgo muy puntual, que era el riesgo de Semana Santa 

(...) lo que vimos, estadísticamente, fue una caída muy importante y, 15 días 

después de Semana Santa, un brinquito pequeñito en los contagios. Fue un poco 

de suerte, pero fue un efecto muchísimo menor a lo esperado y se ha atenuado”. 

En diversas ocasiones el funcionario ha señalado que la rapidez de la 

recuperación económica y la reapertura de la economía dependerá del proceso 

de vacunación. Así, Hacienda espera que este año la economía mexicana tenga 

un rebote de 5.3 por ciento.  

 

En impasse 

 

El refrendo 

 

En noviembre del 2019 se firmó el nuevo Tratado de Libre Comercio entre 

México, Estados Unidos y Canadá. 

 

La pandemia 

 

En diciembre del 2019, en Wuhan, China, se reportó el primer caso de Covid-19 

y, con ello, se detonó la pandemia, dejando en impasse al T-MEC. 

 

La esperanza 

 

El gobierno mexicano confió en que el T-MEC sería uno de los brazos más 

importantes del crecimiento. 
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Inicia el INE preparativos para la consulta 

popular sobre políticos del pasado 

Viernes 14 mayo 2021 / Alonso Urrutia y Georgina Saldierna 

El Instituto Nacional Electoral (INE) inició ayer los preparativos para la realización 

de la consulta popular relacionada con la actuación de actores políticos del 

pasado, bajo la premisa de que no tendrá una ampliación presupuestal para ello 

y deberá hacer diversos ahorros para llevarla a cabo. 

Edmundo Jacobo, secretario ejecutivo del INE, informó que una vez cubiertas 

las necesidades asociadas a la jornada electoral del 6 de junio se podrá tener 

más certeza sobre los recursos con los que se podría contar para ese ejercicio 

previsto para el primero de agosto. 

Sin embargo no se puede esperar hasta el 6 de junio para detonar una serie de 

actividades relacionadas con este ejercicio, porque si fuera así ya estaríamos 

imposibilitados para organizarlo, explicó. 

En sesión de la Junta General Ejecutiva del órgano electoral expuso que se ha 

estado trabajando en la planeación de la consulta, para dimensionar lo que 

implica en términos de organización y costos. 

Antes de la aprobación de un proyecto para dicho ejercicio, relacionado con el 

tema informático, Jacobo Molina estimó que seguramente se tendrá que regresar 

al Consejo General para redefinir los lineamientos y el calendario del mismo en 

función de los recursos que se tengan. 

Ante el titular del Órgano Interno de Control, Jesús George Zamora, consideró 

que se tendrá que ajustar el número de casillas a instalar, entre otros rubros. 

También resaltó que antes de concluir este mes deberá reunirse la Comisión de 

Organización y Capacitación Electoral y el Consejo General para analizar los 

proyectos que se habían postergado por la falta de recursos y que tienen que 

ver con la impresión de las boletas y la tinta indeleble. 

Luego de recordar que la Secretaría de Hacienda ya notificó al INE que no 

tendría una ampliación presupuestal para la consulta, expuso que ésta se llevará 

a cabo con recursos que la propia institución pueda generar a partir de ahorros, 

de la cancelación de proyectos y reducción de los alcances de los mismos. 

En octubre del año pasado el INE solicitó mil 500 millones de pesos para llevar 

a cabo la consulta. 
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CRE ‘quita’ 125 permisos para operar petrolíferos 

por no haber constancia de operación 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Jessika Becerra Ortiz 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) declaró la caducidad de 125 

permisos de comercialización de petrolíferos, debido a que no existe constancia 

o registro alguno de que del 1 de enero del 2020 al 31 de marzo del 2021, hayan 

realizados las operaciones que les concede el título, según la publicación en el 

Diario Oficial de la Federación (DOF) 

Mediante el ‘Acuerdo de la Comisión Reguladora de Energía por el que se 

declara la caducidad de 125 permisos de comercialización de petrolíferos de 

conformidad con el artículo 55, fracción I, inciso b) de la Ley de Hidrocarburos 

(LH)’, publicado este lunes en el DOF, la CRE explicó que lo procedente es 

declarar la caducidad de los permisos respectivos. 

“Lo anterior sin perjuicio del artículo 54, penúltimo párrafo de la LH, que 

establece que la terminación del permiso no extingue las obligaciones contraídas 

por los permisionarios durante su vigencia, por ende, se dejan a salvo los 

derechos de cualquier sujeto, incluyendo a la Comisión para exigir el 

cumplimiento de las obligaciones nacidas durante la vigencia de los permisos 

referidos”, aclaró el órgano regulador.  
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Asimismo, el artículo quinto transitorio del decreto establece que este acuerdo 

únicamente es impugnable mediante juicio de amparo indirecto en términos de 

lo previsto en el artículo 27 de la Ley de los Órganos Reguladores Coordinados 

en Materia Energética. 

La CRE expuso que su Unidad de Hidrocarburos realizó la revisión en los 

expedientes electrónicos asociados a cada uno de los permisos identificados en 

el considerando cuarto del documento, relativo al cumplimiento de las 

obligaciones a las que se encuentran sujetos los permisionarios de conformidad 

con la LH, su reglamento y el propio título de permiso y observó la ausencia de 

información y/o documentación en los mismos. 

“En ese sentido, mediante oficio número UH-250/16074/2021 de 21 de abril de 

2021, la UH remitió a la Unidad de Asuntos Jurídicos el listado de 125 

permisionarios en los que constató que no obra constancia o registro alguno que 

acredite el haber realizado la actividad conferida en los títulos de permiso por un 

periodo consecutivo de al menos 365 días naturales, con fecha de revisión del 1 

de enero de 2020 al 31 de marzo de 2021”, indica el acuerdo. 

A su vez, menciona que la caducidad es una forma de extinción jurídica de los 

derechos que desencadena sus efectos por la mera conclusión del tiempo o de 

un plazo previamente determinado en la Ley o en el permiso respectivo. 

El jueves, Rocío Nahle, secretaria de Energía, dijo en el foro Energy Innovation 

Days, que al inicio de la administración había mil 53 permisos de importación, de 

los cuales más de 600 no se habían utilizado. 

“Sin embargo, eran papeles que estaban circulando y que no tenían reporte ante 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT), ni en la Secretaría de Energía, ni 

en la CRE de que había entrado un solo litro del producto a los cuales ellos 

habían pedido”, comentó. 

Dijo que la propia norma indica que si los permisos no son utilizados, deben 

darse de baja. 

“Empezamos a revisar, la mala utilización de algunos de los permisos de 

importación, donde reportaban que habían importado un volumen y en realidad 

era otro, o utilizaron los permisos fuera de tiempo y habían vencido, que entraban 

incluso en prácticas de corrupción o en la fronteras, todo esto fuimos eliminando. 

Hoy tenemos 68 permisos nada más vigentes. Por eso hicimos esta modificación 

de la ley“, detalló. 

Entre los permisos caducos se encuentran los de las empresas 

Comercializadora de Energéticos Alianza, Oleum Chemicarum, Operación 

Integral de Estaciones de Servicio y SWC Transportes de México. 

 
 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Inversionistas sacan 6 mil 640 millones de 

dólares de México 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Redacción 

Ante el nerviosismo que ha generado el alza en las tasas de interés en Estados 

Unidos, los extranjeros retiraron 6 mil 640 millones de dólares del mercado de 

deuda mexicano durante los primeros cuatro meses de 2021. 

Sin embargo, el mayor gestor de fondos del mundo, BlackRock, anticipa el 

retorno de estos capitales conforme se desacelere la inflación en la región y se 

relajen tasas en la nación vecina. 

Mientras al cierre de 2020 la deuda del gobierno en manos de inversionistas 

extranjeros alcanzó 94 mil 986 millones de dólares, para finales de abril de este 

año sumó 88 mil 346 millones de dólares, lo que significa una salida de 6 mil 640 

millones en lo que va de 2021, indica información del Banco de México (Banxico).  
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Reconocidos por ser los instrumentos de deuda más usados por el gobierno, los 

bonos M reportan la mayor retirada, con saldo negativo de 5 mil 880 millones en 

el primer cuatrimestre. 

Le siguen los Cetes, los instrumentos más fáciles de intercambiar, con 

desinversión de 664 millones; los Bondes D registraron la salida de 371 millones. 

Los únicos activos de deuda con saldo positivo son los Udibonos, los cuales se 

benefician de estar indexados a la inflación y reportan la entrada de 275 millones 

de dólares. 

“Ha sido de los peores arranques de año en la parte de flujos al mercado de 

bonos mexicanos por parte de los extranjeros, pero en la segunda parte de abril 

se comenzaron a recuperar”, dice José Luis Ortega, director de los equipos de 

Deuda y Multiactivos de BlackRock México. 

Desde su punto de vista, la desinversión se debe al nerviosismo que ha generado 

la subida de tasas en la Unión Americana y descarta que esté relacionada con 

la política interna de México o las elecciones del 6 de junio. 

Con el manejo de más de 85 mil millones de dólares en activos en el país, de 9 

billones que gestiona alrededor del mundo, BlackRock sabe bien lo que significa 

invertir en naciones con economías emergentes como México. 

“Sabemos que hay cosas que no son como las quisiéramos, no somos Suiza o 

Estados Unidos, hay cosas que se pueden perfeccionar, pero estás dispuesto a 

correr más riesgo de lo que correrías en otros países por el beneficio o el premio 

de una tasa más alta”, explica Ortega en entrevista con EL UNIVERSAL. 

Generar mayor certeza jurídica a cualquier inversionista que tenga una visión de 

largo plazo se encuentra entre las cosas que pueden mejorarse no sólo en 

México, sino en la región. 

 

Tasas atractivas 

 

En BlackRock ven bastante atractivos los niveles de tasas que hay en las 

economías emergentes, particularmente en los activos nacionales, pues 

mientras el bono mexicano a 10 años cerró ayer ofreciendo un rendimiento de 

6.92% en el mercado secundario, su contraparte estadounidense terminó en 

1.66%, indican cifras de la agencia Bloomberg. 

“Es probable que la salida de extranjeros en deuda mexicana se revierta en lo 

que resta de 2021, conforme vaya desacelerándose la inflación en la región y las 

tasas en Estados Unidos brinden mayor tranquilidad a los participantes del 

mercado. 

“La disciplina fiscal que ha mostrado el gobierno mexicano nos encanta a todos, 

en particular a los inversionistas extranjeros… porque muestra que no hay riesgo 

de contratar deuda de forma excesiva que pueda poner en riesgo a las finanzas 

del país”, subraya Ortega. 
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Tras calcular que la inflación nacional alcanzó su pico en abril para mostrar una 

tendencia descendente en mayo, anticipa que Banxico va a mantener su 

principal tasa en 4% durante el resto del año, pues considera que una subida no 

necesariamente generará mayor apetito por invertir en deuda pública.  

En su opinión, las elecciones del próximo 6 de junio no van a provocar ningún 

temor a los inversionistas ni eventos de volatilidad importantes para el tipo de 

cambio. 

Las dos economías más grandes de América Latina, Brasil y México, continúan 

siendo los principales focos para mantener los capitales de los inversionistas 

globales, en particular nuestro país, por el fuerte lazo con Estados Unidos, que 

es la principal fuente de crecimiento en el mundo, debido al éxito en el proceso 

de vacunación y los estímulos fiscales, concluye Ortega. 
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Zona oriente del Edomex, en medio de aguas 

negras tras tormenta 

 

Viernes 14 mayo 2021 / René Ramón 

Ixtapaluca, Méx., Mientras describe los estragos que provocó la tormenta que se 

abatió durante la tarde y noche del miércoles en la zona oriente del estado de 

México, Rosa María Camacho abre las puertas de los muebles donde deberían 

estar sus utensilios de uso diario y salen chorros de agua pestilente. La escena 

es desoladora en su hogar, pero fuera también. 

En la calle Buena Vista se observan los rostros desesperados de quienes se 

encuentran en los techos de sus viviendas, esperando que las autoridades 

desazolven la red de drenaje para que baje el nivel del agua en sus moradas. 

La corriente bajó de los cerros y convirtió en ríos las calles de Lomas de San 

Isidro, Lomas de San Sebastián, Cerro de El Elefante y toda la zona serrana de 

Ixtapaluca. El agua anegó negocios, viviendas, plazas comerciales y lo que 

encontró a su paso en las zonas bajas. 

De inmediato se saturó la red de drenaje y las aguas negras brotaron de 

alcantarillas, registros y hasta de los sanitarios en las viviendas. 

En un instante la familia Camacho perdió todo su patrimonio: estufa, alacena, 

trastos, refrigerador, camas y demás enseres, pero también la herramienta y el 

equipo del negocio del que se sostiene: una vulcanizadora en la que gatos 

hidráulicos y la compresora quedaron bajo las aguas negras. 
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Dieciocho horas después del aguacero, la vulcanizadora continuaba anegada. 

Mis gatos, con los que he trabajado toda mi vida, ahora están bajo el agua, 

lamenta el dueño del taller. 

La lluvia también causó daños en otras localidades, entre ellas Amecameca, 

Chalco, La Paz y Valle de Chalco. La inundación obligó a cerrar parcialmente las 

carreteras federales México-Texcoco y México-Puebla, además de la autopista 

que enlaza estas dos ciudades. 

A unos metros del taller, en la calle Colibrí, está la vivienda de Catalina Camacho. 

También lo perdió todo: sus muebles están bajo el agua desde la tarde del 

miércoles. Ve pasar maquinaria y brigadas de trabajadores que intentan 

desalojar las aguas negras, pero nadie ha tocado a su puerta para ofrecerle 

ayuda. 

Benjamín Cruz tuvo que lavar el patio de su casa y la cisterna. Asegura que en 

menos de dos horas toda la colonia Alfredo del Mazo se inundó. 

Esta comunidad, ubicada a un costado de la autopista México-Puebla, está 

desolada. Ni un solo candidato de partido político alguno estuvo en estas calles 

para hacer proselitismo con miras a las elecciones del 6 de junio. 

No tuvimos oportunidad de salvar la mayoría de las cosas y las que rescatamos 

no tenemos dónde guardarlas porque estamos entre el agua, dice una de las 

damnificadas. 

La lluvia anegó un tramo de la autopista México-Puebla y la Guardia Nacional 

sector caminos cerró durante cinco horas la circulación con dirección a la capital 

del país. 

El paso se reabrió cuando el tirante del agua bajó y dejó libre un carril. El cuerpo 

de bomberos utilizó lanchas para transportar a los vecinos. 

En las carreteras federales México-Puebla y México-Texcoco se usaron las 

camionetas de seguridad pública para transportar a las personas afectadas. 

Vecinos del poblado de Ayotla, de la colonia 20 de Noviembre, de las unidades 

habitacionales Geo Villas de Santa Bárbara, Cuatro Vientos y San Buenaventura 

también resultaron perjudicados. 

Durante horas quedó paralizado el servicio de transporte público de furgonetas 

y microbuses; también se vio interrumpido el servicio de la línea A del Metro 

Férreo porque el tramo entre las estaciones Santa Martha y Los Reyes quedó 

inundado. En La Paz, viviendas de la zona del Valle de Los Reyes quedaron bajo 

el agua. 

El servicio del Metro se restableció la mañana del jueves, pero en las casas las 

aguas permanecían y se extendieron hasta los límites con la alcaldía de 

Iztapalapa, en la Ciudad de México. 

La lluvia del miércoles duró hasta pasada la medianoche y afectó viviendas en 

otros municipios, incluidos Amecameca y Chalco. 
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En Valle de Chalco el canal Acapol provocó estragos en moradas de la colonia 

Xico tercera sección. Durante gran parte del día, brigadas del gobierno estatal y 

autoridades locales desazolvaron los cauces de las aguas de esta región. 
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Habrá reducción de agua en CDMX y Edomex, a 

partir del domingo 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Eduardo Hernández 

A partir del próximo 16 de mayo comenzará la reducción gradual en la entrega 

de agua del sistema Cutzamala en la Ciudad de México y el Estado de México, 

derivado de la fuerte sequía y de los niveles en las presas, que al día de hoy ya 

se encuentran al 40.4% de su capacidad. 

La Comisión Nacional del Agua recordó que el Organismo de Cuenca Aguas del 

Valle de México, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) y la 

Comisión de Aguas del Estado de México (CAEM), acordaron una reducción en 

la entrega de agua, que actualmente es de 14.8 metros cúbicos por segundo 

(m3/s) a 13.2 m3/s.   

Dicha reducción tiene el objetivo de reducir las extracciones de las presas que 

alimentan al Sistema Cutzamala y la tendencia de disminución en sus 

almacenamientos.  
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La reducción del volumen será compensada con un incremento del caudal que 

ingresa al Valle de México por el Sistema Lerma, que es administrado por el 

Sacmex.  

Recordó que durante la época de estiaje el Sistema Lerma contempla la entrega 

de agua para riego en municipios del Estado de México, y al iniciar la temporada 

de lluvias reduce dichos volúmenes, que son de hasta 1.5 m3/s, lo que permitirá 

incrementar el abasto de agua a la población desde esta fuente.   

Por otra parte, se tiene previsto que, entre el 11 y 12 de junio, se llevará a cabo 

operativo de 36 horas, donde se suministrarán 9 m3/s, lo que equivale al 68% 

del caudal entregado para esa fecha.    

La Conagua exhortó a la población para hacer un uso más eficiente del agua, 

eliminar desperdicios y evitar la disposición inadecuada de basura en coladeras. 
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AMLO: la gente demanda participar en la 

construcción de una nueva República 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Fabiola Martínez y Néstor Jiménez 

Hay una voluntad colectiva a favor del cambio. La gente demanda participar en 

la construcción de una nueva legalidad, de una nueva convivencia, de una nueva 

República, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador durante la 

ceremonia México-Tenochtitlan, más de siete siglos de historia. 

En esta ciudad, que en días pasados vivió un fuerte impacto con el derrumbe de 

un tramo de la línea 12 del Metro (con saldo de 26 muertos y decenas de 

heridos), el mandatario manifestó su respaldo a la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, a quien consideró “una mujer excepcional, trabajadora, honesta, 

inteligente y de profundas convicciones humanitarias. 

No podría dejar de decir que en la lamentable desgracia del Metro de Tláhuac 

seguirá habiendo atención y apoyo para los familiares de las víctimas y, desde 

luego, el compromiso de conocer la verdad y de hacer justicia, señaló. 

Destacó que el objetivo de su gobierno ha sido encender de nuevo la llama de 

la esperanza. A eso hemos convocado, en la etapa de la Cuarta Transformación, 

para darle a cada persona nuevas e importantes razones para triunfar en esta 

ciudad generosa y fraterna.  
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En la tarima colocada afuera del museo del Templo Mayor, escuchaban atentos 

representantes de los tres poderes de la Unión, la anfitriona, diplomáticos, los 

secretarios de la Defensa Nacional, de Marina, de Gobernación y de Relaciones 

Exteriores, así como la ex presidenta de Brasil Dilma Rousseff, invitada especial, 

quien se sumó al espaldarazo a Sheinbaum. Se refirió a la historia 

latinoamericana como la de leones y leonas que ningún cazador puede silenciar. 

Y ya que menciono las leonas, permítanme complementar a la jefa del gobierno 

de la Ciudad de México, y decir que mi alegría de estar aquí hoy se multiplica 

por el acto de esta mujer y de esta extraordinaria ciudad gobernada por una 

mujer, a quien le deseó sea reconocida como la mejor alcaldesa del mundo por 

su gestión en tiempo de pandemia. 

Hay tantas mujeres en la política, dijo, que deben enfrentar el machismo y la 

presión de las élites. Fue así que he sufrido también por ser mujer, la mujer 

presidenta de mi país, expresó. 

Desde temprano, antes del alba, el perímetro de la Plaza de la Constitución fue 

acordonado por elementos de seguridad que impedían el paso de peatones y 

vehículos, y fue liberada al término de la ceremonia. 

 

Historia de abusos 

 

El mandatario entró, junto con los invitados, a la explanada del Templo Mayor, 

donde fueron recibidos en lengua original a esta gran ciudad México-

Tenochtitlan... donde se guardan y se encuentran los hombres de los cuatro 

rumbos. 

La primera en tomar la palabra fue Sheinbaum, quien recordó a los mexicas, su 

origen y resistencia, así como la historia de epidemias y abusos y 300 años del 

México colonial. 

Y ya en la coyuntura subrayó que la ciudad, con un pueblo solidario, participativo, 

muestra al mundo todos los días que nada lo vence. Como jefa de Gobierno de 

esta grandiosa Ciudad de México no pretendo más que estar a la altura de este 

pueblo milenario. 

Luego habló el historiador Enrique Semo, autor del libro La conquista, catástrofe 

de los pueblos originarios, quien invitó a recordar la grandeza de la cultura 

náhuatl, que tuvo como una de sus expresiones más espléndidas a esta Ciudad 

de México. 

“Cuenta el aforismo de Chimalpahin: ‘Mientras el mundo perdure, la fama y la 

gloria de México-Tenochtitlan nunca perecerá’”. 
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Van México y EU contra el crimen organizado 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Ariadna García 

Los gobiernos de México y Estados Unidos buscan una nueva estrategia de 

seguridad que haga frente a las organizaciones de la delincuencia. Las 

prioridades: disminuir el tráfico de armas y narcóticos, reducir la violencia que 

provoca el crimen organizado, atender las adicciones como un problema de 

salud pública y atacar las finanzas de los grupos criminales. 

En un diálogo llevado a cabo en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 

autoridades de ambos países acordaron continuar el trabajo de cooperación 

binacional y dar pie a un esquema basado en la inteligencia contra el modelo de 

negocios del crimen organizado, así como de atención a las causas de la 

violencia y las adicciones, con metas medibles y acciones concretas. 

La delegación mexicana estuvo conformada por el canciller Marcelo Ebrard; la 

secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; el 

subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja; el jefe del Estado 

Mayor de la Defensa Nacional, el general de Brigada D.E.M. Ricardo Trevilla  
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Trejo; el jefe del Estado Mayor de la Marina, el almirante Luis Javier Robinson 

Portillo Villanueva; el comandante de la Guardia Nacional, general Luis 

Rodríguez Bucio; el director general para América del Norte de la SRE, Roberto 

Velasco Álvarez; el jefe de Oficina de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana, Iván Escalante; el subjefe operativo del Estado Mayor de la Defensa 

Nacional, general de Brigada Guillermo Briseño Lobera, y el director de Soporte 

Académico y Logística del Centro Educativo Naval, contralmirante José Barradas 

Cobos. 

La delegación estadounidense contó con la presencia del asistente especial del 

presidente y director principal del Consejo de Seguridad Nacional para el 

Hemisferio Occidental, Juan González; el encargado de Negocios de la 

embajada de Estados Unidos, John Creamer; el subprocurador general adjunto 

del Departamento de Justicia, Bruce Swartz; el subsecretario adjunto principal 

interino del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado, Hugo 

Rodríguez; la subsecretaria adjunta de Programas del Hemisferio Occidental 

para la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcóticos y Aplicación de la Ley del 

Departamento de Estado, Heide Fulton; la jefa de personal de la Agencia de 

Control de Drogas, Heide Fulton, y el asesor jurídico adjunto del Consejo 

Nacional de Seguridad, Capitán Robert Passerello. 
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Tribunales Agrarios capacitan a abogados de la 

Procuraduría Agraria para eficientar los procesos 

jurídicos en favor de los justiciables 

 

Jueves 13 mayo 2021 / Procuraduría Agraria 

La Procuraduría Agraria, con apoyo del Tribunal Superior Agrario, capacita a su 

personal para transformar la justicia agraria en México a fin de que ésta sea lo 

más rápida y eficaz en beneficio de los campesinos de nuestro país y, sobre 

todo, que los juicios a distancia garanticen la honestidad, idoneidad, apego a 

derecho y lealtad en el proceso. 

Durante su participación en el curso virtual denominado “Mecanismos Para dar 

Mayor Celeridad a los Juicios Agrarios”, que deriva del reciente Convenio de 

Colaboración suscrito por ambas instituciones el pasado 6 de mayo, el titular de 

la Procuraduría Agraria recordó que este instrumento guarda una estrecha 

vinculación, integración y continuidad con los acuerdos 13 y 14 de este año del 

Pleno del Tribunal Superior Agrario. 
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Subrayó que el acuerdo tiene una trascendencia normativa, primero por tener la 

actualización en el uso de los medios electrónicos en el desahogo del juicio 

agrario, derivado de la impartición de justicia de nuestro país, pero también 

reconoció que el trabajo a distancia permitió mejorar los procedimientos y 

eficientar su desahogo de pruebas. 

También –dijo- constituye un verdadero compendio de reglas procesales que 

dan la oportunidad de agilizar y materializar, con el empleo de los medios 

electrónicos, el desahogo del juicio a distancia reconociendo la participación de 

la Procuraduría Agraria. 

En este sentido, el titular de la Institución de servicio social indicó que estas 

nuevas condiciones darán impulso y renovación a la forma de integración de las 

instituciones en su cometido común de impartición y procuración de justicia 

agraria a los campesinos del país. 

Indicó que la autonomía institucional de cada una de estas dependencias 

corresponde el espíritu de colaboración y ofrecen las posibilidades reales, 

materiales y efectivas para que se avance en la transformación de la justica 

agraria. 

El Procurador Agrario saludó y reconoció “el valor de este curso de capacitación 

para que el personal de la Procuraduría Agraria que participa en la 

representación jurídica de nuestros asistidos tenga los mejores elementos y las 

mejores herramientas, que les permita aprovechar esta oportunidad de los juicios 

a distancia garantizando así la honestidad, idoneidad, apego a derecho y lealtad 

en el proceso”. 

Reconoció que la Procuraduría Agraria lleva a cabo la representación jurídica en 

cerca del 70 por ciento de los juicios agrarios ante Tribunales: “siguen teniendo 

su expresión más alta los juicios sucesorios, los de nulidad parcial de asambleas 

para corrección de nombres, los de reconocimiento de convenios, y las 

jurisdicciones voluntarias”, puntualizó. 

En su intervención destacó el compromiso de la Institución a su cargo en su 

objetivo sustantivo de procuración de justicia agraria: “Creemos que debemos 

avanzar en establecer propuestas comunes, recíprocas que permitan seguir 

avanzando en este camino de transformación de la justicia agraria. Estamos 

construyendo muchas otras alternativas que contribuyan al bienestar, la paz 

social y el impulso social sustentable de los núcleos agrarios”. 

Al inicio de esta sesión virtual, la Magistrada Presidenta del Tribunal Superior 

Agrario hizo hincapié en que estos 29 años de experiencia que han acumulado 

en el ejercicio de sus respectivas competencias de impartición y procuración, 

evidencian la necesidad de mejorar las prácticas judiciales en la justicia agraria. 
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En este sentido, subrayó que la justicia agraria está en una nueva etapa 

inspirada en los principios que rigen el juicio agrario, de tal manera que, dijo, “se 

tiene que avanzar más en la aplicación de los principios de oralidad, de amigable 

composición y el de celeridad, que permitan una justicia agraria rápida y urgente, 

como lo dicen las garantías de los justiciables”. 

Destacó que los abogados y abogadas de la Procuraduría Agraria son 

determinantes para lograr el cabal cumplimiento de estos principios, y reiteró el 

máximo interés de los Tribunales Agrarios para trabajar juntos, respetando la 

autonomía de cada una de las instituciones, para otorgar una justicia agraria 

rápida y honesta a los sujetos de derecho.  

En su oportunidad, el director general Jurídico y de Representación Agraria de 

la Procuraduría Agraria se refirió al tema “Alcances del Convenio de 

Colaboración”, en el que abundó sobre los asuntos de Adscripción de un 

Abogado Agrario a los Tribunales Agrarios, Facultad de Atracción, y Denuncias 

de Contradicción de Tesis. 
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Arrancan obras urbanas de Tren 

 

Viernes 14 mayo 2021 / Dalila Escobar 

Esta semana concluye la licitación de obras de mejoramiento urbano en los 16 

municipios donde pasará el Tren Maya, en el sureste mexicano, adelantó el 

secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer. 

“Ya está arrancando con obras particulares en equipamiento, espacios públicos 

en infraestructura. También habrá acciones de vivienda, ampliaciones y 

mejoramiento a través de proyectos directos por parte de la Comisión Nacional 

de Vivienda (Conavi)”, explicó el funcionario a Luces del Siglo. 

Sedatu propuso como meta diciembre de 2021 para concluir la planeación y la 

actualización de todos los programas de desarrollo municipal, con base en el 

programa regional. 

En este caso, la autoridad que tiene la facultad de determinar los usos de suelo 

son los municipios y, por lo tanto, priorizan la coordinación entre autoridades 

municipales y el gobierno federal. 

En Palacio Nacional se mantienen constantes reuniones para abordar el avance 

en este proyecto a cargo del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
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“Lo que se vio con el presidente fue cómo es que vamos a colaborar con los 

gobernadores y presidentes municipales, para que al término del año el 

programa de desarrollo regional de la Península, que incluye todos los 

desarrollos de las estaciones de los estados que van a ser impactados, se pueda 

desarrollar de manera coordinada con gobiernos estatales”, expuso. 

La intervención de la Sedatu es con los procuradores agrarios, conformado por 

un conjunto de brigadas que llevan el proceso de negociación con ejidatarios. 

Meyer Falcón dijo que el pago de derecho de vía depende de cada caso en los 

ejidos, entre los que se busca una concesión o, incluso, una ampliación. 

“La fórmula es ejido por ejido y lo que se está haciendo en coordinación con 

Fonatur es mapear toda la zona en los cinco tramos del Tren Maya. Se tiene un 

conjunto de brigadistas por tramo con personal de la Procuraduría Agraria (PA), 

el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 

porque habrá que mover algunas viviendas en algunos tramos”, detalló. 

El secretario expuso que la dependencia a su cargo debe mantener una 

coordinación con los gobiernos municipales de las zonas urbanas para que haya 

planeación y ordenamiento. 

Dijo que buscan “actualizar sus programas de desarrollo municipal y la idea es 

concluir el programa regional de la Península, que son los cinco estados y que 

posteriormente los gobiernos municipales actualicen sus programas de 

ordenamiento territorial y esto se tiene que hacer en todos los casos donde hay 

estaciones, entonces, es un esfuerzo muy importante y en lo que ha puesto 

importancia el presidente”. 

En las negociaciones las autoridades federales han privilegiado el proceso, 

sobre todo en la región de Campeche, donde consideran que son más 

necesarias las modificaciones, “en la parte de Quintana Roo prácticamente el 

derecho de vía está dado porque es la parte más organizada”. 

Expuso que el impacto en la reubicación de viviendas es mínimo, dado que todo 

el tramo del Tren va sobre el derecho de vía. 

“Lo fuerte está en la decisión con los ejidatarios. Ahí es donde hay que hacer 

una fuerte labor por parte de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 

Nacional, que nos compete a nosotros”, señaló. 

En el acercamiento con la población “vemos bien la respuesta, a nosotros, sobre 

todo nos da mucha tranquilidad que quien se encargue de este proceso sea la 

Procuraduría Agraria, que es la instancia del gobierno responsable de este hecho 

y no que sean despachos particulares los que están entrando a trabajar, sino 

que se hace un trabajo institucional”. 

El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín, dijo que en materia de 

ordenamiento territorial, en el estado se intervendrán las ciudades de Tulum, 

Playa del Carmen, Cancún y Bacalar. 

“El ordenamiento territorial para Quintana Roo es fundamental por el tiempo en 

el que crece, la forma en la que crece”, señaló. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Las licitaciones de Sedatu relacionadas con el Tren Maya entrarían en un 

paquete de más de 70 obras del Programa de Mejoramiento Urbano, para el cual 

tienen destinado un monto de poco más de 840 millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Ejidatarios de Chocholá denuncian a comisaria 

por irregularidades 

 

Jueves 13 mayo 2021 / Darcet Salazar 

Ejidatarios de Chocholá acudieron a las oficinas de la Procuraduría Agraria para 

formalizar las denuncias correspondientes contra la comisaria ejidal Maritoña 

Flores Rosado, a quien acusan de múltiples irregularidades con respecto a las 

tierras de dichos agricultores, los cuales cansados de sus fechorías decidieron 

intervenir por medio de la institución. 

El martes pasado, el grupo de labradores del municipio de Chocholá acudieron 

a las instalaciones de la Procuraduría Agraria, donde expusieron su caso ante 

los directivos de esta institución, alegando estar cansados de estar batallando 

con Flores Rosado, quien además de amedrentarlos, los amenazó e incluso 

incitó a otros ejidatarios a vender las abejas y el ganado de la tierra de las 

víctimas. 
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Con documentación en mano los agricultores presentaros su acusación a las 

autoridades y pidieron se tomen cartas en el asunto, por lo que dicha institución 

dijo analizaría la situación y daría solución favorable si éste fuera el caso. 

“No sólo hemos sido víctimas de esta señora más de una vez, si no que nos ha 

amenazado hasta con armas y esto no puede seguir así, como siempre lo hemos 

dicho, lo único que nosotros queremos es que nos deje trabajar nada más, no 

entiende que no pueden venderse las tierras y que no son propiedad privada de 

nadie ya que son tierras de uso común”, dijo Manuel Quintal. 

Uno de los sucesos decisivos por el cual los labradores tomaron cartas en el 

asunto es la afectación a más de una persona en el ejido, tal es el caso de 

Valeriano Uicab, un nonagenario que ha trabajado sus tierras por más de 72 

años, quien tiene que tomar el trasporte y cruzar dos camellones para poder 

llegar a su parcela. Valeriano se dedica al campo para sobrevivir y a quien 

Maritoña Flores quiere quitar 50 metros de tierra que por más de siete décadas 

le ha pertenecido y trabajado. 

“No es justo que me esté corriendo, he trabajado muy duro y de Sol a Sol en 

esas tierras, no pido que me den dinero, pido que me dejen trabajar y que no nos 

cierre el paso a nuestras tierras. No es justo lo que nos están haciendo porque 

no sólo soy yo, son muchos compañeros que están pasando por lo mismo tras 

los cambios que está haciendo la comisaria”, expresó Valeriano. 

Los ejidatarios nombran como presunta cabecilla de la situación a la exdelegada 

de la Procuraduría Agraria en Quintana Roo, quien fue expuesta ante los medios 

por estar vinculada con la mafia agraria y por faltar a los valores éticos en el 

2016, por lo que los agricultores de Chocholá temen que ahora quiera hacer de 

las suyas con su ejido. 

“Ya estamos cansados de todo lo sucedido y ahora que Gloria Magaña en 

complicidad de Maritoña y su representante legal Arturo quien por cierto ya no 

tiene su cédula ya que se la quitaron por ladrón, corrupto y muchas cosas más, 

sabemos muchas cosas ya que nosotros sí nos informamos y estamos al tanto 

de todo referente a lo legal que nos compete. No nos pueden llevar al baile, es 

por eso que queremos que los demás compañeros abran los ojos y se den 

cuenta que no todo lo que Maritoña promete es cierto, pero sobre todo que nos 

deje trabajar en paz y nos deje de atormentar”, manifestaron los ejidatarios. 

Cabe recordar que el pasado domingo 21 de marzo, este mismo grupo de 

ejidatarios denunciaron la quema y devastación de sus tierras, por parte de la 

comisaria Flores Rosado, quien, por la ambición de vender esos espacios a un 

renombrado hotel, intenta despojar a los campesinos que llevan trabajando sus 

cultivos desde hace más de cinco años, por cuenta propia y algunos mediante el 

programa federal “Sembrando vida”. 

Los agricultores dieron a conocer, a través de las páginas de POR ESTO!, en 

marzo pasado, que, al llegar a trabajar a sus terrenos se encontraron con que 

sus sembradíos fueron totalmente quemados y arrasados, reducidos a cenizas. 
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Los labradores comentaron que dicha comisaria ha mandado gente para 

intimidarlos y destrozar su trabajo, desde robar bolsas de carbón que con 

esfuerzo juntaron los campesinos, hasta desprender plantas y sembrados que 

han hecho e incluso acabar con sus apiarios. “No obstante, han violado una ley 

de Protección Civil incendiando una milpa, dando paso a incendios forestales 

que nosotros mismos hemos tenido que sofocar”, señalaron en su momento los 

afectados. 

El municipio de Chocholá tiene más de 15 mil hectáreas de bosque y selva, 

siendo uno de los más grandes de Yucatán, de las cuales 612 están en un litigio 

desde hace casi una década, ya que en el 2012 entraron en proceso por el 

establecimiento de una calera. 
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Con nuevas reglas de crédito, buscamos eliminar 

el coyotaje: sector laboral del Infonavit 

 

Jueves 13 mayo 2021 / Fernando Gutiérrez 

Para el sector laboral del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit), las nuevas reglas de crédito del organismo tienen la 

intención de eliminar las malas prácticas que se tienen en el otorgamiento del 

financiamiento, principalmente la del coyotaje, por lo que se busca que el 

derechohabiente reciba información transparente para su beneficio, explicó 

Mario Macías Robles, representante sectorial de los obreros en la institución. 

En entrevista, Macías Robles consideró que los consensos que se alcanzaron 

entre los tres sectores del organismo para la reforma del Infonavit, que dio paso 

a las nuevas reglas de crédito, fueron por medio de discusiones transparentes, 

en donde si bien hubo discrepancias, se lograron los mejores acuerdos para el 

bien de los trabajadores y también para preservar la solvencia financiera del 

instituto. 

“Fue una discusión donde se buscó impulsar el tema de acceso a una mejor 

información sin intermediarios, y cuando digo intermediarios me refiero a los 

coyotes, porque es evidente que los intermediarios legales constituidos, como 

notarios o registros públicos de la propiedad, sí deben de estar dentro de la 

generación y formalización de crédito”, apuntó Macías Robles. 
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Otro de los temas que es prioritario para el sector obrero del Infonavit en esta 

nueva etapa, es la de resaltar la calidad de la vivienda, ya que una preocupación 

constante de los trabajadores es la de los vicios ocultos dentro de las 

edificaciones que adquiere con el financiamiento del organismo. 

“Parte de la reglamentación que se hace con estos cambios de otorgamiento de 

crédito y políticas de crédito, que son dos normativas que le dan vida a la reforma 

legislativa, es el tema de los atributos y de la calidad de la vivienda para que el 

trabajador esté consciente y despreocupado de que el ejercicio del crédito sea 

con seguridad y no tenga preocupación de que lo hayan engañado”. 

Para Macías Robles, la discusión entre los tres sectores del organismo —el 

patronal, gubernamental y obrero— para sacar a flote la reforma recién 

aprobada, fue histórica por el ejercicio del tripartismo, pues antes este tipo de 

modificaciones se acordaban entre el gobierno y desarrolladores. 

 

Reforma 

 

A finales del 2020, el Congreso de la Unión avaló la reforma a la Ley del Infonavit, 

con el fin de ampliar las posibilidades de crédito del organismo y que abre el 

camino para que los derechohabientes puedan no sólo adquirir una vivienda, 

sino también un terreno para la edificación de su hogar, además de no limitar a 

dos, como sucede actualmente, el número de préstamos que reciben por parte 

del instituto. 

Con la reforma recién aprobada, el Consejo de Administración y la asamblea del 

organismo avalaron las nuevas reglas de crédito de la institución y sólo se espera 

la presentación de nuevos esquemas de financiamiento derivados de estos 

cambios normativos. Macías Robles acotó que dichos cambios serán 

estimulantes para la reactivación económica del país, así como del mercado 

hipotecario. 

“Será estimulante para el mercado hipotecario estos nuevos productos que se 

incorporan al portafolio hipotecario del instituto, donde el trabajador tendrá más 

opciones y servirán de estímulo para la industria de la construcción, para que los 

constructores puedan invertir para construir más vivienda”. 

Macías Robles acotó que, en la discusión de la elaboración de reformas, hubo 

un sector dentro del organismo que propuso que los trabajadores no activos del 

Infonavit pudieran destinar el ahorro que generaron en el instituto a créditos al 

consumo, lo cual fue rechazado por el sector laboral y se acordó que dichos 

recursos fueran para préstamos destinados a la vivienda. 
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EU discutirá con México prohibición a semillas y 

maíz transgénicos 

 

Jueves 13 mayo 2021 / Jacob Sánchez 

Estados Unidos presionará a México para que relaje la prohibición en contra del 

maíz transgénico, por posibles afectaciones a los productores agrícolas de aquel 

país. 

“Haré cumplir los nuevos estándares, nuestros compromisos y utilizaré el 

acuerdo (T-MEC) para asegurar que Canadá y México vean que estamos 

comprometidos con el uso de estas herramientas. El mecanismo de respuesta 

rápida nos permitirá abordar problemas laborales de datos largos en México ”, 

aseguró Katherine Tai, la embajadora comercial estadounidense. 

El del maíz abre un nuevo frente antes de la primera reunión formal entre Tai y 

la secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, el lunes y martes 

próximos. 

México reviró el miércoles luego de la petición de EU de atender presuntas 

violaciones a los derechos laborales de trabajadores en la planta de General 

Motors, en Silao, Guanajuato. A través de una carta enviada por el embajador 

en ese país, Esteban Moctezuma, se quejó del maltrato a los trabajadores 

agrícolas votaciones ”, comentó ayer Katherine Tai. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Frente al Comité de Medios y Árbitros, de la Cámara de Representantes de los 

Estados Unidos, que decide sobre las políticas de impuestos, tarifas y otras 

medidas de recaudación, la embajadora dijo conocer de cerca preocupaciones 

de los productores agrícolas estadounidenses. 

Señaló que conoció recientemente de primera mano las inquietudes de los 

productores de maíz en Iowa; al tiempo que el congresista republicano, John 

Smith, le hizo saber las restricciones que enfrentarán los productores de maíz en 

Nebraska para acceder al mercado mexicano. 

John Smith, Dijera que México compra 54 por ciento de la producción de maíz 

en el vecino al norte. 

El último día de 2020, el Gobierno mexicano publicó un decreto presidencial que 

prohíbe el uso del maíz transgénico y semillas genéticamente modificadas con 

el propósito de erradicar su uso en el campo mexicano en 2024. 

“Soy muy consciente de las frustraciones de nuestro grupo de productores de 

maíz con el acceso al mercado de México. Y sí, planeo plantear esto en la 

reunión de revisión del T-MEC la próxima semana y continuaré trabajando en 

este tema junto con todos los otros temas que necesitamos para trabajar con 

México y Canadá para lograr avances para los trabajadores, de nuestros 

agricultores ganaderos, para nuestros estadounidenses habituales que trabajan 

tan duro para ganarse la vida ”, expresó. 

Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) coincidió en 

que los agricultores en el vecino país “sí tendrían una afectación muy 

importante”, ya que cada año se importan entre 17 y 18 millones de toneladas 

de su maíz. 

“También habría una afectación enorme en México, en el sector pecuario, porque 

dejaríamos de importar de ese país lo que transformamos en proteína, le damos 

valor agregado y se exporta a diversas partes”, agregó. 

Añadió que no hay manera de producir el maíz amarillo en México, “menos en el 

corto plazo”. 

Aldo Mares, vicepresidente de Bienestar Laboral del CNA y quien forma parte de 

la mesa de revisión del T-MEC, dijo que estamos ante una situación sin 

precedentes desde que entró en vigor este tratado trilateral. “Viene un gobierno 

con un énfasis ambiental en el área laboral y más fuerte, lo estamos viendo esta 

semana y estamos ante una mayor presión”. 

Detalló que Canadá depende 90 por ciento de mexicanos para su programa 

agrícola, mientras que EU depende entre 50 y 60 por ciento para su mismo 

programa. 
 

 

 


